

# LA CORRESPONDENCIA

Diario de la mañana

AÑO I

SAN JOSE, MARTES 28 DE ENERO DE 1896

NUM 98

## CÉDULAS HIPOTECARIAS

**SE** ha extraviado una serie numerada de 1 á 40 de CÉDULAS HIPOTECARIAS de á \$ 100 cada una, sobre la finca inscrita en el Registro de la Propiedad con el N° 19.909, en el tomo 307, folio 78, partido de Alajuela.

Dichas Cédulas están firmadas en blanco por *Enrique y Ricardo Roig*.

Se dará una gratificación á la persona que las presente ó dé razón de ellas en la oficina de este Diario.

## PAGES HERMANOS.

Gran Surtido de Abarrotes.

VENTAS AL POR MAYOR Y AL DETAL.

La continúa renovacion de surtido que se verifica en este establecimiento, hace que siempre se tengan artículos frescos y de buena calidad.

En materia de vinos, cerveza y licores extranjeros, hay lo suficiente para complacer, desde el más delicado hasta el más vulgar de los gustos,

PRECIOS SIN COMPETENCIA

## BOTILLERIA ESPAÑOLA

DE  
LUIS ARCE

Ofrece á su numerosa clientela y al público en general, la mejor calidad de vinos, á precios muy baratos.

Cantina bien surtida.

## Uribe y Batalla

Siempre tienen el surtido más completo de los artículos de última novedad.

Se acaba de recibir gran variedad en juguetes desde lo más fino hasta el precio más barato.

Pañolones de Burato y Rebozos de Seda, el mejor surtido de la plaza

## LA CORRESPONDENCIA

DIARIO DE LA MAÑANA

La circulación de este periódico será todos los días con excepción de los siguientes á festivo

El valor de la suscripción, llevado á domicilio \$ 1-00 al mes, pago adelantado.

El precio para avisos, convencionales según tamaño y veces de publicación.

Los avisos contratados por mes, obtendrán un rebajo de veinticinco por ciento.

Inserciones de interés público, gratis.

Las de interés particular, precio convencional.

Los originales deberán remitirse al Director.

No se devolverá ningún original cuya publicación sea denegada por la redacción.

El Director, — Mateo E. Fournier.

Oficina: Avenida 4ª  
n° 336—Oeste

Apartado de correos  
n° 421

## Semillas frescas

de

## Hortaliza

y

Tabaco Francés

en

“La Giralda” de TOMÁS SOLEY.

## POR COMISION

+

Vendo en precios y condiciones ventajosas, lo siguiente:

Dos establecimientos de VINATERIA Y PULPERIA.

Dos Casas en muy buen estado, situadas en Cuesta de Moras.

Dos Solares en Mata Redonda ó sea en el punto denominado NUEVA YORK

Un lote de terreno ó solar en la calle 23 Norte ó sea la Ciudadela de Amón

Varios muebles usados y una cocina de hierro en magnifico estado.

VICTORIANO J. GARRO.

DIRECTOR,

*Mateo F. Roumier.*

AGENTE GENERAL

*Victoriano G. Garro.*

ENERO tiene 31 días.

MARTES 28.—San Julián, obispo, san Tirsó y comps., mrts.

## LA CORRESPONDENCIA

## Comunicados

Seamos francos.

En una hoja suelta que circuló el domingo 26 del presente, entre los vecinos del Mojón, hemos visto la contestación de..... no sabemos quien, al remitido publicado en LA CORRESPONDENCIA del 18 del corriente, y suscrito por el Presidente de la Junta de Educación de "Sabanilla" del Mojón.

Como fuimos testigos de lo que allí pasó y lo que presenciaron algunas personas que merecen, por muchos conceptos, el justo título de honrados, vamos á decir algo á ese respecto.

Pensamos que el señor Presidente de la mencionada Junta, hizo mal en hacer caso á lo que vulgarmente se dijera de él.

Nos consta, [y nadie nos podrá desmentir] que algunas personas, y no la mayor parte como maliciosamente lo afirma el incógnito que ataca el inoportuno remitido, estaban descontentos, y así nos lo manifestó: porque el producto del turno no fuera exclusivamente para el templo. Podríamos citar el nombre de las personas q' no están de acuerdo, así como también el de los q' no se sabe si lo estarán; pero la cortesía nos lo impide y no lo haremos por ahora.

No desconocemos, y antes bien, lo afirmamos, que el espíritu de los vecinos del Mojón, se inclina verdaderamente del lado del progreso; y que todos ellos tienen particular afecto por la buena educación de sus hijos: titánica es la lucha que sostienen con el retroceso.

Lo único que no nos parece bien es que, en privado se diga una cosa y en público otra.—Eso denota falta de franqueza.—

Creemos que el señor presidente de la Junta Escolar de "Sabanilla" no ha

tenido la menor intención de zaherir á los progresistas vecinos de Sabanilla; él quiso hacer simplemente una aclaración, que aunque inoportuna, ha producido el efecto que nos figurábamos.

Si el turno no produjo el resultado q' esperábamos, no es por las razones que el incógnito alega: hacía falta el natural entusiasmo que los principales vecinos de "Sabanilla" han tenido en otras ocasiones, cuando se han celebrado turnos.

Hemos hablado *ab imo pectore*.

Mojón enero de 96.

ENRIQUE CABALLERO.

## Inserciones

## La insurrección en Cuba

28 de Diciembre

(Continúa.)

El Cónsul de España en Filadelfia, señor Congosto,—según hoy lo hace constar un despacho.—cree como nosotros, ó más bien *lo sabe*, que las noticias de estos días sobre triunfos insurrectos, alarmas españolas, etc., han sido fabricados en New York, y aun asegura que puede señalar á la persona que echó á rodar esta bola enorme de mentiras y dislates, así como los recursos de que se valió para lograr que fueran aceptadas como genuinas noticias por los directores de los periódicos.

Las invenciones fueron teleografiadas de New York á Cayo Hueso, y de allí nuevamente á esta ciudad. La estrategia es vieja y conocida, ha dicho el Cónsul, y tenía por objeto favorecer el reconocimiento de la beligerancia de los insurrectos. Pero no transcurrirán muchos días sin que se sepa toda la verdad.

El señor Congosto tiene noticias del Gobierno de Madrid y del Ministro de España en Washington, que le permiten reiterar la seguridad de que el cacareado ejército invasor de Matanzas se reduce á unas cuantas guerrillas dedicadas al incendio y al saqueo.

Lo peor de todo—añadiremos por nuestra parte—es que algunos periódicos se hayan tragado inocentes (para no suponer algo más malo), el anzuelo cargado con el cebo de las pretensas victorias de Gómez, como lo prueban los comentarios editoriales fundados exclusivamente en la exactitud de esas falsedades.

Pero el Congreso no se la traga—puede estar seguro de ello el señor

Pierra, jefe del buró de información pro-insurrecta aquí establecido—y su excesiva actividad tendrá en esto resultado tan escaso ó contraproducente como lo ha tenido otras veces, cual él mismo sabe bien por experiencia propia.

Con efecto, habiéndose tratado ayer mismo en el seno de la Comisión de Relaciones Exteriores de la Cámara de Representantes y á propuesta del diputado republicano de Alabama Mr. Bingham, el asunto cubano tan ridículamente desfigurado por las últimas noticias, la Comisión, por unanimidad, acordó que no podía dárseles crédito y que para enterarse de la verdad debía acudirse á las que poseyera el Departamento de Estado.

Los laborantes deben convencerse de que una cosa es obtener la publicación de sus invenciones, y otra muy distinta que le pongan el cuño de autenticidad en ciertas esferas elevadas y responsables.

Su amor por la Dulcinea Beligerancia será siempre amor platónico y no llegará jamás á la posesión del objeto amado.

A continuación damos las últimas noticias de Cuba:

Habana. 27 de Diciembre.—A las seis de esta mañana fué fusilado el cabecilla insurrecto Víctor Acebo, hecho prisionero en acción de guerra. Antes de ser conducido al lugar de la ejecución, Acebo recomendó á sus amigos el cuidado de su familia.

—Telegrafían de Baracoa, provincia de Santiago de Cuba, que ha sido derrotada por fuerzas del Gobierno una pequeña partida insurrecta, á la que se le hicieron seis muertos.

—El día 23 de Diciembre la columna del general Prats atacó y desalojó á la partida insurrecta de Quintín Banderas, que se hallaba en terrenos del ingenio Toro, cerca del Limonar, provincia de Matanzas.

—Las columnas de los generales Suárez Valdés y Navarro persiguen activamente á los insurrectos y esperan obligarlos á batirse antes de que puedan retirarse de la provincia de Matanzas.

—La vanguardia del general Prats, formada por 220 hombres, ha atacado y derrotado á una partida de 500 insurrectos haciéndole cinco muertos y nueve prisioneros y ocupándole caballos, armas y bagajes.

—En los momentos en que una partida de doscientos hombres atacaba un tren de ferrocarril cerca de Las Cruces, fué batida y derrotada por fuerzas de tropa á las órdenes del general Godoy.

—Han ocurrido en Ramón de las Yaguas tres encuentros sucesivos entre las fuerzas del general Costa y una numerosa partida rebelde, que fue derrotada. No hay detalles.

—Se dice que las partidas que merodeaban por el distrito de Cienfuegos están en retirada hacia la Ciénega de Zapata.

Habana 27 de Diciembre.—Ha despertado vivo interés la llegada del vapor nacional *San Fernando*, á cuyo bordo han venido de la Península los principes don Fernando y don Carlos de Borbón, tenientes de artillería que vienen á incorporarse al Ejército en operaciones. También vino por ese vapor un regimiento de tropa.

—Por iniciativa de la Cruz Roja se están dando en esa ciudad una serie de corridas de toros, cuyos productos se destinan á beneficio de los heridos en campaña.

—Se ha establecido la censura telegráfica para el exterior.

En Cárdenas han sido detenidos dos corresponsales de periódicos de la Habana, acusados por la autoridad militar de estar en comunicación con los insurrectos. Los detenidos serán trasladados á la Habana.

—El general Pando, en conferencia con la directiva del ferrocarril de Santiago de Cuba á San Luis, les recomendó vivamente la extensión de la línea á Palma Soriano y Bayamo, para cuyo fin se permitirá la libre importación de materiales de construcción de los Estados Unidos.

—El general Pando ha trasladado temporalmente su cuartel general de Santiago á Guatánamo, desde donde dirige las operaciones contra José Maceo.

—La prensa de la Habana reitera su perfecta conformidad y fe en los planes militares y políticos del General Martínez Campos en cuyo honor se verificará mañana una gran demostración, según anuncia el *Diario de la Marina*.

—Dicen en Santiago que han sido incendiados los cuñaverales de los ingenios *La Unión, San Sebastián, San Luis y Santa Ana*, este último propiedad de una casa de Filadelfia, y cuyos dueños se negaban á pagar contribución á los rebeldes.

—El cañonero *Lince* ha apresado en boca del río San Juan dos pequeñas embarcaciones con correspondencia y víveres para los insurrectos, deteniendo á los tripulantes de ambas.

[De *Las Novedades*, de New York.]

(Continuará.)

## Tiquis Miquis

El cholillo que se firma Aguaynaba, debe de ser legítimo *bri-bri*, de esos que tienen el *ceño* bastante arrugado, á juzgar por lo insolente y salvaje que se nos viene en el número 15 de "El Pabellón" de Artavia.

Si ese pedazo de mocoso se figura que nos ofende con su farrago de insultos, se equivoca; porque nosotros sabemos distinguir.

Aguaynaba: tú estás en tu derecho; tú puedes maldecir á España, porque en tus venas no corre sangre española; tú la puedes difamar, porque ella es la culpable de que te veas privado del cómodo y fresco traje de tus abuelos; tú puedes decir que nosotros no somos tus hermanos, porque eres purísimo guatuso; tú te debieras llamar *Niá*, á secas por que eres "exposito del planeta".

Sin embargo, te daremos un consejo: Que te sangres.

El último "Pabellón" de Artavia, también la emprende contra el General Weyler.

Pero señores, ¿porqué le teneis tanto miedo?

Para qué sirven entonces los Maceos y don Masimo?

Mándenlo á colgar en cuanto llegue, y muerto el perro se acabó la rabia.

Nota:

Weyler se escribe con ele y no con elle.

Ya vemos que el "World" tenía razón cuando dijo que los insurrectos hacían la guerra con la tinta.

"La Prensa Libre", "El Diarito" y "El Pabellón" de Artavia, en una sola semana han publicado sendas cartas de Lucas Gómez.

Seguramente el Generalísimo, cuando se esconde, mata el tiempo escribiendo á sus amigos y admiradores.

Hace bien.

Porque así pueden saber á donde está.

Ó estaba.

Ayer no nos llegaba la camisa al cuerpo.

Vimos la pizarra acompañada de la consabida mapa, y además, al editor de "El Diarito" perorando desde los escalones de la puerta de su oficina, como quien da lecciones de geografía; y francamente, al ver el entusiasmo de Pachequito, juzgamos que algo grave, gra-

visimo, pasaba en los campos de Cuba. Pero "El Diarito" mismo nos sacó de la duda.

Por la noche pudimos leer en un afance que publicó, que los españoles le habían pegado dos ó tres palizas al *ilustre enfermo*, como decía "La Prensa Libre".

Gracias, muchísimas gracias, queridísimo colega.

Solamente no estamos de acuerdo con uno de los cablegramas que publicó.

Con el que se se refiere á un levantamiento del pueblo español contra el gobierno, para dar oportunidad á don Carlos de que pueda desembarcar en España.

Y no estamos conformes, porque la misma jeringuilla nos ha dicho, que "el nombramiento de Weyler ha dado satisfacción general".

Para conseguir ustedes la independencia de Cuba, tienen que hacer algo... en Cuba, y no pensar en que ese algo les venga de España.

"La espada es más potente que la pluma", dice el *World*.

## Gacetillas

EL SÁBADO ppdo., sin necesidad de declarar feriado el día, como se suele hacer en alguna parte, se recibieron los 5,000 rifles y 500,000 cápsulas *mauser*, pedidos por el gobierno últimamente.

En la noche fueron trasladados de la Aduana á los almacenes militares de esta capital, bajo la simple vigilancia de un sargento; cosa que demuestra la confianza que el gobierno tiene en la cordura del pueblo.

DON GUILLERMO WITING ha muerto.

Las relevantes cualidades de este venerable anciano unido á una de las más apreciables familias del país, hacen que su muerte sea justamente sentida por toda la sociedad Costarricense.

Sírvase su afligida familia aceptar nuestra sincera condolencia.

## PERMANENTE.

Para facilidad de nuestros favorecedores, todo lo concerniente á LA CORRESPONDENCIA, como suscripciones, avisos, inserciones, etc., será atendido en el Taller de Encuadernación del señor don Antonio Padrón, frente al Cuartel de Artillería.

**IMPRESA**

DE

**"La Lira"**

Establecida de nuevo esta Imprenta, oíre se al público sus servicios en todo lo referente al ramo, asegurando esmero, prontitud y precios infinitamente bajos en los trabajos que se le encomienden.

San José, Avenida 4<sup>a</sup> O. n.º 336.

**VICTORIANO J. GARRO.**

Se hace cargo de toda clase de

**COMISIONES**

que se le encarguen para la **VENTA de CASAS, BIENES RAISES ó INMUEBLES.**

Se cobrará solamente lo que sea justo y equitativo. También se encarga de toda clase de negocio respecto á venta de muebles usados.

**Se ofrece actividad**

Los negociantes de café pueden igualmente dirigirse á él para cualquier transacción que se desee.

Para referencias se le encontrará en la Dirección de este periódico.

**NUEVA CARNICERIA**

de

José Fco. (hijo)

Buena carne. Pesa completa.

Esquina N. O. del Parque de Morazán

**Gran negocio**

Se vende el establecimiento de pulpería LA ESPAÑOLA en magníficas condiciones. Esta situado frente al Liceo de Costa Rica.

Para precio y condiciones, entenderse con su dueño

FEDERICO PRADA

**Se vende**

Una regular colección de estampillas. En esta oficina se dará razón.

**DE VENTA**

Una casa cómoda para comercio y para habitación, situada al N.º de la plaza vieja de la villa de Santo Domingo de Heredia.

Para pormenores en San José con don Zacarías Bolaños ó en la Oficina de este Diario.

Imprenta "LA LIRA"

Avenida 4<sup>a</sup>— N.º 336—Oeste.

**TIENDA GORGONIO**

de

**HERRERO HERMANOS**

Han recibido un gran surtido de artículos de fantasía para señoras  
Perfumería de todas clases.

Para Hombres,

Un completo surtido de Ropa hecha.

Corbatas de lo más bueno y elegante,

Ropa interior.

Pañuelos, &, &

Nueva remesa

de los

Famosos carretillos

que no tienen rival en el mercado

**ROBLES & ROMERO****LA VILLA DE PARIS**

Acaba de recibir las últimas novedades en géneros de seda y de lana, sombreros para señoras y perfumería.

GRAN ESPECIALIDAD EN CALZADO PARA NIÑOS

**Elegancia y Buen Gusto.**

— e e —

Con placer tengo la honra de ofrecer mis servicios como costurera y modista. Para el efecto del buen gusto y de la obra que deseen las personas decentes que me ocupen, se exhibirán en el taller los figurines de las últimas modas de Europa.

Habrá como garantía: esmero; exactitud y todo á contentamiento de las clientes.

Precios módicos y equitativos.

Se me encuentra en casa de Don Félix Lopez, sita en la Soledad

**Elvira Portugués**

**ZAPATERIA ESPAÑOLA**

7 avenida este

El dueño de este acreditado establecimiento ofrece al público en general gran rebaja de precios en todas clases de calzado existentes en dicha Zapatería.

**MANUEL ESCORRIOLA.**

**Hacienda Pins.**

Vinos y licores finos españoles y franceses.

Sucursal en Cartago,

Esquina Suroeste del Mercado.

**NUEVO HOTEL MILAN**

6.ª avenida oeste frente a la Botica de "La Fé".

Almuerzos, comidas y cenas a todas horas

**Precios equitativos**

# LA CORRESPONDENCIA

Diario de la mañana

AÑO I

SAN JOSE, MIÉRCOLES 29 DE ENERO DE 1896

NUM 99

## CÉDULAS HIPOTECARIAS

**SE** ha extraviado una serie numerada de 1 á 40 de CÉDULAS HIPOTECARIAS de á \$ 100 cada una, sobre la finca inscrita en el Registro de la Propiedad con el N° 19.909, en el tomo 307, folio 78, partido de Alajuela.  
Dichas Cédulas están firmadas en blanco por *Enrique y Ricardo Roig*.  
Se dará una gratificación á la persona que las presente ó dé razón de ellas en la oficina de este Diario.

## PAGES HERMANOS.

Gran Surtido de Abarrotes.

VENTAS AL POR MAYOR Y AL DETAL.

La continua renovacion de surtido que se verifica en este establecimiento, hace que siempre se tengan artículos frescos y de buena calidad.

En materia de vinos, cerveza y licores extranjeros, hay lo suficiente para complacer, desde el más delicado hasta el más vulgar de los gustos.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

## BOTILLERIA ESPAÑOLA

DE  
LUIS ARCE

Ofrece á su numerosa clientela y al público en general, la mejor calidad de vinos, á precios muy baratos.

Cantina bien surtida.

## Uribe y Batalla

Siempre tienen el surtido más completo de los artículos de última novedad.

Se acaba de recibir gran variedad en juguetes desde lo más fino hasta el precio más barato.

Pañoiones de Burato y Rebozes de Seda, el mejor surtido de la plaza

## LA CORRESPONDENCIA

DIARIO DE LA MAÑANA

La circulación de este periódico será todos los días con excepción de los siguientes á festivo

El valor de la suscripción, llevado á domicilio \$ 1.00 al mes, pago adelantado.

El precio para avisos, convencional según tamaño y veces de publicación.

Los avisos contratados por mes, obtendrán un rebajo de veinticinco por ciento.

Inserciones de interés público, gratis.

Las de interés particular, precio convencional.

Los originales deberán remitirse al Director.

No se devolverá ningún original cuya publicación sea denegada por la redacción.

El Director, — Mateo F. Fournier.

Oficina: Avenida 4ª  
n° 336—Oeste

Apartado de correo  
n° 421

## Semillas frescas

de

## Hortaliza

Y

Tabaco Francés

en

“La Giralda” de TOMÁS SOLEX.

## POR COMISION

✦✦

Vendo en precios y condiciones ventajosas, lo siguiente:

Dos establecimientos de VINATERIA Y PULPERIA.

Dos Casas en muy buen estado, situadas en Cuesta de Moras.

Dos Solares en Mata Redonda ó sea en el punto denominado NUEVA YORK

Un lote de terreno ó solar en la calle 23 Norte ó sea la Ciudadela de Amón

Varios muebles usados y una cocina de hierro en magnifico estado.

VICTORIANO J. GARRO.

DIRECTOR,

*Mateo J. Fontenla.*

AGENTE GENERAL

*Victoriano J. Garro.*

ENERO tiene 31 días.

MIÉRCOLES 29.—San Francisco de Sales, obispo, confesor y doctor, san Sulpicio y san Severo, obispo.

## LA CORRESPONDENCIA

## Inserciones

## La insurrección en Cuba

28 de Diciembre

(Continúa.)

De una correspondencia del Dr. Saw Bowen al *World* extractamos lo que sigue:

Según últimas noticias, Máximo Gómez está en los bosques de Guanamón, guarida favorita un tiempo del famoso bandolero Manuel García. En sus inmediaciones hormigean las tropas.

Los insurrectos parecen haberse detenido á tomar alientos después de la correría destructora, señalada por el incendio de muchos cañaverales.

En la Habana ha reinado la mayor tranquilidad á pesar de los últimos sucesos. En la Noche Buena la ciudad estuvo animadísima.

El Parque de Isabel Segunda estuvo hasta el amanecer atestado de personas del pueblo, que se dedicaron á cantar y bailar alegremente. En ninguna parte se notó la menor señal de alarma. En Matanzas, con todo, no dejó de haber cierto susto.

He investigado en fuentes cubanas si se han ido algunos jóvenes á la insurrección, y se me ha dado la seguridad de que no, ni de aquí ni de Matanzas.

La partida de Gómez no recibió refuerzo alguno durante su marcha por el distrito azucarero de Matanzas.

He sabido que ha habido muy escasa destrucción de trapiches: la obra destructora se limitó casi exclusivamente á cañaverales.

En los días de las Pascuas circularon rumores acerca de la inmediata dimisión del General Martínez Campos.—Me ha cerciorado de que son completamente infundados. Los tres partido

políticos desean vivamente la permanencia en Cuba del general.

La correría de Gómez por la provincia de Matanzas carece de importancia desde un punto de vista militar, pues nada tiene de extraño que una columna de gente activa y resuelta, perfectamente conocedora del terreno y sin impedimento alguno, pueda por medio de marchas forzadas y esquivando todo encuentro y todo combate, eludir al ejército perseguidor.

El General Martínez Campos no ha alterado en nada su política de clemencia; nunca ha tenido mala voluntad personal á los insurrectos y sigue considerándolos como hijos descarriados que necesitan corrección.

Al general le han complacido mucho las manifestaciones de adhesión de los jefes de los partidos; y al hablarle el jefe del autonomista Sr. Gálvez, el general se conmovió hasta derramar lágrimas.

El corresponsal, fundándose en su experiencia personal, cree que el retiro del general Martínez Campos sería una pérdida para la civilización y la humanidad.

Colón 27 de Diciembre.—Dicen de Valparaíso (Chile) que ha producido disgusto entre los laborantes y los rotos el hecho de haber prohibido la policía una reunión que había de verificarse en un teatro de aquella ciudad, para recoger fondos con destino á la insurrección de Cuba. La policía protege el Consulado de España.

[De *Las Novedades*, de New York.]

(Continuará.)

## Tiquis Miquis

“Se han lanzado al campo mambi las jóvenes de 16 á 18 años de edad *señoritas* Zoila Blanca Ross, Americana, María Luisa y Enriqueta Peralta y Casanova”, hemos leído en “El Diarito”.

Pero no crean ustedes, lectores, que esas *ninias* han abandonado la casa paterna por amor á la libertad de Cuba; no señor, se han ido para unirse á sus respectivos novios, los cabecillas Rosendo García, Federico Toledo y un tal Francisco García.

Dice el mismo periódico que todas están armadas de machetes.

Lo cual está por demás que lo diga “El Diarito”.

Porque ¿qué otra cosa podrían darle sus novios en la manigua, sino sus respectivos machetes?

Y como de la lista de nombres resultan cuatro ellas y solo tres novios, sería conveniente que la que sobra se la

mandaran á Aguaynabá, en pago de los servicios que está prestando á los mambises.

Y para que se *desbrave*.

¿Cuáles son los que proceden cual bandidos? pregunta “El Pabellón” de Artavia.

Pues los que incendian la pobre choza del jornalero; los que arrojan dinamita á los trenes donde viajan señoras; los que amenazan con la muerte á honrados campesinos, por el grave delito de trabajar; y en fin, los que cometen mil y mil crímenes al grito de ¡viva la libertad!

Pero otros creen que los que cumplen con la ley; los que fusilan al cabecilla de una guerra fratricida; los que exponen su vida por devolver á un pueblo la paz que anhela; los que mueren en defensa de la vida é intereses de honrados ciudadanos; y por último, los que se toman el trabajo de desmentir fanfarronadas estúpidas.

Ahora “El Pabellón” tendrá la bondad de decirnos cuales son ellos y cuales nosotros.

Nos llama mucho la atención que ninguno de los periódicos cubanistas de este país, haya publicado detalles referentes á las batallas de Taguasco y Colón, sin embargo, de que han sido las más importantes de la presente campaña; tanto, que en la de Colón fué derrotado el ejército español en número de más de 30,000 hombres.

“El Pabellón” de Artavia, por ejemplo, guarda el mayor silencio, cuando nosotros esperábamos que se nos viera batiendo..... zuela por haber ganado el *ejército libertador* la más grande de las batallas desde que Cuba es Cuba.

¿Porqué será? ¿Por modestia?

¿Quién sabe!

Pero lo cierto es, que como los de aquí se callan, hemos acudido á los de Nueva York y vean ustedes lo que hemos leído en el “World”:

“Habana, 2 de enero.—Algunos periódicos que acaban de llegar de los Estados Unidos contienen sorprendentes invenciones en la relación con la correría de Máximo Gómez por la provincia de Matanzas. Estas invenciones, que aparecen fechadas en la Habana y Matanzas, *no proceden de Cuba*, pues no se hubiera permitido transmitir por telégrafo *falsedades tan colosales*.

Los corresponsales que se esfuerzan en transmitir honradamente la verdad de lo que sucede, se encuentran colocados en una situación penosa por virtud

de la competencia que á las verdaderas noticias hacen estas falsedades.

*Es verdaderamente estúpida la nube de mendacidad* con que se ha querido envolver los movimientos de Máximo Gómez, y la más absurda de todas las versiones es el relato de una gran batalla, q' se dice, ocurrida en Colón el 20 del pasado y se publicó el 27 en los Estados Unidos. Ni ha habido gran batalla en Arroyo Colima, ni batalla grande ó chica á la izquierda de Colón, en donde se decía que Maceo se había apoderado de la Artillería española.— *Tampoco hubo batalla alguna* que durase toda la noche ni cargas de machete. No es cierto tampoco que Maceo tuviese á los españoles á raya con su artillería. Los insurrectos, EN SU CORRE- RÍA, no usan artillería.

Pudiera yo si quisiera, oponer otras negativas categóricas á varias otras fábulas sin fundamento alguno.

Como he manifestado anteriormente, hasta el día de Navidad no ocurrió acción alguna que merezca el nombre de batalla. Desde que Gómez entró en la provincia de Matanzas, hasta que se dirigió al Sur hacia la Gran Ciénega después de la escaramuza de Coliseo con las fuerzas que mandaba personalmente el General Martínez Campos, las bajas españolas, entre muertos, heridos y extraviados, no han excedido de cien hombres.

Hase dicho que las bajas de los españoles en la acción de Calimete fueron ochenta. Tengo noticias exactas del hospital de Colón que alcanzan al lunes por la noche, y puedo asegurar que el número total de pacientes en esa institución, incluyendo los heridos en Calimete el día anterior, eran 151.

Gómez no ha querido reñir ningún combate formal. Esto hubiera sido incompatible con el objeto de su incursión en Matanzas. Movíase con demasiada rapidez para que no pudiera alcanzarle la infantería española. Su retaguardia fué batida varias veces.

*Son falsas también las noticias* acerca de haber sido muerto el General Oliver y herido el coronel Prats.

Me consta personalmente que es una invención la noticia de haber sido herido en un brazo el General Martínez Campos después de haber salido de Jevellanos.

Cuanto á los rumores sobre el asedio ó sitio de la Habana, son absurdos.— Según las autoridades militares, la Habana, con las fortificaciones que la defienden, puede resistir el sitio de un ejército de 75.000 hombres.

*Es falso también* que se haya estado haciendo acopio de municiones, vívires y ganado.

Los insurrectos no han atacado ninguna población ó aldea defendidas por tropas; NO POSEEN HOY NINGUNA y mucho menos pueden pensar en ataque á un puerto fortificado como la Habana.

La situación en la provincia de Matanzas es lastimosa, á consecuencia de la destrucción por el incendio de propiedades que representaban el producto de años de trabajo.

Se ha sabido positivamente que Gómez trajo por todo 5000 hombres á la provincia de Matanzas, incluyendo gente de impedimento destinada á acarrear los heridos y despojar de sus armas á los muertos.

Eso es todo lo que un testigo ocular cuenta de la célebre batalla de Colón.

Y ya lo saben ustedes, esas noticias que no proceden de Cuba, son falsedades colosales, verdaderamente estúpidas porque no ha habido tales batallas, según afirma el Corresponsal del World.

Ahora solo esperamos la versión cubanista para ver si está de acuerdo con la española que hemos estado publicando y la del Dr. Mr. Show Bowen.

También podría *El Pabellón* de Artavia decirnos de una vez, quién era el que mentía, si el *caballero general Martínez Campos* (como decía él en su último número) ó el, ¿quién sabe que será? corresponsal del Herald.

¿Qué cara presentarán los mambises de por aquí á los que de buena fe han creído las paparruchas de la jeringuilla, después de la derrota que les acaba de dar el World?

¿Se atreverán á inventar otra?

Y el día que —por desgracia— hagan una de veras ¿quién les va á creer? Nadie.

## Gacetas

EL SEÑOR Presidente de la República probablemente partirá hoy para Guanacaste, en visita oficial.

Le deseamos un viaje feliz; del cual, no dudamos obtendrá grandes beneficios aquel departamento; pues donde quiera que ha llegado nuestro mandatario, queda recuerdo impercedero de su carácter progresista.

EL PORVENIR DE CENTRO AMÉRICA.  
Son Agentes de este distinguido colega en Costa Rica:

Don Osmario Mazier, viajero.

„ José Antonio Font, en San José  
„ Pablo Angulo P. en Puntarenas

Hor habrá correo para California México, Europa y E. U. de América, vía Nueva Orleans.

Hasta ayer tuvimos el gusto de estrechar la mano de nuestro amigo el señor don Gregorio Benet, y darle nuestra bienvenida.

Á LOS SUSCRITORES en puntos donde no tenemos agente, les suplicamos mandarnos el valor de la suscripción al recibir nuestro memorandum;—y á los señores agentes que no han remitido lo cobrado, que se sirvan verificarlo.—

EL TRIBUNE de New York publica un comunicado que, por la imparcialidad con que ha sido escrito lo reproducimos. Dice así:

¿ GÓMEZ Ó CAMPOS ?

El honorable senador de Florida, que ha estado procurando alcanzar distinción internacional como paladín de la causa de la libertad, representada por la rebelión en Cuba, ha trocado lastimosamente los frenos en su discurso del Senado á favor del reconocimiento de los insurrectos como beligerantes. ¿Es posible que el honorable senador, cegado por el entusiasmo en pro de la causa de la libertad, haya tomado por la firma de Martínez Campos la de Máximo Gómez decretando la muerte para todo el que tomara parte en las faenas de los ingenios, de Cuba? ¿Como pueden, si no explicarse sus aseveraciones acerca de la humanidad con que, según él, España lleva adelante la guerra? ¿Son los españoles los que han incendiado y saqueado caseríos é ingenios, dejando sin hogar y abrigo numerosas mujeres y niños? ¿Son los españoles los que han volado trenes con dinamita matando y lisiando á inocentes pasajeros?

¿Son los españoles los que han ahorcado de los árboles inofensivos negros y blancos ó macheteádolos por el crimen de intentar ganarse el pan con su honrado trabajo? El argumento de la crueldad de los españoles para con los insurrectos, es, cuando menos, indiscreto en vista de los hechos.

UN AMIGO DE LA JUSTICIA.

## IMPRESA DE "La Lira"

Establecida de nuevo esta Imprenta, ofrece al público sus servicios en todo lo referente al ramo, asegurando esmero, prontitud y precios infinitamente bajos en los trabajos que se le encomienden.

San José, Avenida # O. n.º 336.

## VICTORIANO J. GARRO.

Se hace cargo de toda clase de

**COMISIONES**

que se le encarguen para la **VENTA** de **CASAS, BIENES RAISES ó INMUEBLES.**

Se cobrará solamente lo que sea justo y equitativo. También se encarga de toda clase de negocio respecto á venta de muebles usados.

Se ofrece actividad

Los negociantes de café pueden igualmente dirigirse á él para cualquier transacción que se desee.

Para referencias se le encontrará en la Dirección de este periódico.

## NUEVA CARNICERIA

de  
José Fco. (hijo)

Buena carne. Pesa completa.

Esquina N. O. del Parque de Morazán

## Gran negocio

Se vende el establecimiento de pulpería **LA ESPAÑOLA** en magníficas condiciones. Está situado frente al Liceo de Costa Rica. Para precio y condiciones, entenderse con su dueño.

FEDERICO PRADA

## Se vende

Una regular colección de estampillas. En esta oficina se dará razón.

## DE VENTA

Una casa cómoda para comercio y para habitación, situada al N.º de la plaza vieja de la villa de Santo Domingo de Heredia.

Para pormenores en San José con don Zacarías Bolaños ó en la Oficina de este Diario.

Imprenta "La LIRA"  
Avenida 4ª — N.º 336 — Oeste.

# TIENDA GORGONIO

## de HERRERO HERMANOS

Han recibido un gran surtido de artículos de fantasía para señoras  
Perfumería de todas clases.

Para Hombres,

Un completo surtido de Ropa hecha.

Corbatas de lo más bueno y elegante.

Ropa interior.

Pañuelos, & &

Nueva remesa

de los

Famosos carretillos

que no tienen rival en el mercado

## ROBLES & ROMERO

### LA VILLA DE PARÍS

Acaba de recibir las últimas novedades en géneros de seda y de lana, sombreros para señoras y perfumería.

GRAN ESPECIALIDAD EN CALZADO PARA NIÑOS.

Elegancia y Buen Gusto.

— 0 0 —

Con placer tengo la honra de ofrecer mis servicios como costurera y modista. Para el efecto del buen gusto y de la obra que deseen las personas decentes que me ocupen, se exhibirán en el taller los figurines de las últimas modas de Europa.

Habrá como garantía: esmero; exactitud y todo á contentamiento de las clientes.

Precios módicos y equitativos.

Se me encuentra en casa de Don Félix Lopez, sita en la Soledad

Elvira Portugués

## ZAPATERIA ESPAÑOLA

7 avenida este

El dueño de este acreditado establecimiento ofrece al público en general gran rebaja de precios en todas clases de calzado existentes en dicha Zapatería.

MANUEL ESCORRIOLA.

## Hacienda Pins.

Vinos y licores finos españoles y franceses.

Sucursal en Cartago,

Esquina Suroeste del Mercado.

## NUEVO HOTEL MILAN

6<sup>ta</sup> avenida oeste frente a la Botica de "La Lira"

Almuerzos, comidas y cenas a todas horas

Precios equitativos